

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., miércoles 15 de enero de 1913 || Núm. 305

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son delicosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 400

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Vibraciones del Cable

Madrid, 12.—En Alicante el círculo con servidor adornó e iluminó su fachada por la vuelta de Maura. La banda municipal dio un concierto al que asistió un inmenso gentío y en el que se dieron vitores a la libertad.

Barcelona, 12.—En la sala Imperio, la juventud federal nacionaionalista celebró un mitin de protesta contra los conservadores. Inicióse nuevo movimiento contra los mancomunados. Romanones hallase enfermo; los médicos le han prescrito absoluto reposo.

Nueva York, 12.—Mañana se inaugurará la exposición de la colección de cuadros de Morgan en el Museo Metropolitano. La invitación es particular. Hasta el martes no se admitirá al público en general. Se calcula el valor total de los cuadros en 50 millones de dólares. Se inauguró una doble exposición de automóviles. Concurrieron no menos de 500 fabricantes. Notóse gran lujo y adelanto.

Calculase que la producción de este año será de muchos millones de coches.

San Petersburgo, 12.—Rusia insta a Mongolia a celebrar un tratado comercial con el Japón para contrarrestar la intervención china. El príncipe Khandavan, Ministro de Relaciones de Mongolia, se encuentra actualmente en San Petersburgo para agradecer el reconocimiento de la independencia de Mongolia; el Gobierno lo indemnizó con 15,000 dólares por la pérdida sufrida en la venta de ganado en 1907 a súbditos rusos.

Bondres, 12.—El empréstito de China que le darán las seis potencias se hará tan luego se restablezca la paz en los balcanes. El príncipe Alberto, hijo segundo de rey Jorge, se embarcará en esta semana en viaje por el mundo. Al estar los representantes de las potencias haciendo el antiguo fuego de delatoria ha dado por resultado que los delegados de los aliados y los representantes de la Puerta partan mañana, quizás debido a ese fuego de los embajadores. Los delegados turcos se muestran más obstinados que nunca. Richad Bajá anuncia que a menos que los aliados consientan en acceder a la mitad siquiera de sus términos, regresará mañana en la tarde a Constantinopla. Los embajadores han dirigido una nota en términos muy firmes aconsejando a la Puerta que se resigne con la pérdida de Adrianópolis dejando a las potencias el cuidado de la cuestión de las islas, pero Turquía no creó en la seriedad de Europa.

Montevideo, 12.—Hubo una sesión muy animada en la Cámara. La oposición senaó con vehemencia al Gobierno por su intervención en las elecciones. El Presidente se vió obligado a suspender la sesión.

Nueva York, 12.—Miles de cocineros y mozos de restaurantes están en huelga. Anoche hubo un gran escándalo en el Hotel Belmont. Dos cabecillas de los obreros se encontraron en el comedor, sin etiqueta, entre 200 clientes y 140 mozos que los servían. En el intervalo de la orquesta los cabecillas se levantaron gritando, mozos, hay huelga, y descubriéndose de tal modo que causaron pánico. Encuentranse presos. Esta noche habrá un gran mitin que será precedido por Giovannist. Etter Sallopa Lettiefalts, teniendo complicaciones, por su inclinación.

Pasa a la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

Literatura perjudicial

La acción de la Escuela y la Biblioteca

II

La mala literatura, tanto policiaca y de otro género novelesco por el estilo, ya sean las novelas eróticas de que están plagadas nuestras librerías, ya las obras pornográficas y sicalpíticas han venido á encontrar una ansia devoradora entre los escolares y colegiales. Ese mal se debe en gran parte á la falta de dirección en la selección de los libros y en la afición á cierto género de obras de los respectivos maestros y profesores. El alumno, dice el profesor argentino señor Zubiam, debe ser enseñado mientras esté en la escuela, no solo á gustar de la buena literatura, sino también, si es posible, á usar inteligentemente de la biblioteca, la que debe ser considerada como una parte importante y necesaria de educación pública. Se dice que no más de uno sobre quinientos habitantes de Massachusetts están privados del uso de las bibliotecas. Esta debería ser la regla en todas partes y puede conseguirse que así sea en tiempo no muy lejano si los que debieran estar más interesados, los maestros de la campaña, hacen un esfuerzo unánime, persistente y continuo en ese sentido. Los maestros de cada ciudad deberán conocer la biblioteca pública, lo que ella contiene y el uso que de ella puedan hacer sus alumnos. El bibliotecario, por su parte, debe conocer la escuela, su obra, sus necesidades y lo que puede hacer para ponerse en comunicación con ella. Debe tener la aptitud necesaria para suplir y ampliar la obra del maestro, en geografía, ciencias, historia ó literatura. Debe reunir á los maestros de tiempo en tiempo y familiarizarse con su obra, y los maestros deben reunirse con aquel y familiarizarse con la biblioteca, su contenido y métodos. El bibliotecario deberá reunirse ocasionalmente con los alumnos y charlar con ellos sobre aquellas materias á que se refieren sus lecturas y permitirle libre acceso á los estantes de la biblioteca.

Los niños deben ser dirigidos y enseñados respecto de sus lecturas. No puede confiarse en su propio conocimiento ó gusto por la literatura. Si es un deber del Estado enseñar á leer á los ciudadanos, no lo es menos saber que sean enseñados para leer lo mejor, porque de otro modo la habilidad de leer puede ser más dañosa que benéfica tanto para el individuo como para el Estado. Los bibliotecarios conocen á menudo mejor los libros que los maestros, pero no así á los alumnos: una activa cooperación es necesaria, pues, para conseguir los mejores resultados. Los alumnos mientras asisten á la escuela, deberán ser

enseñados á conocer y amar la buena literatura, usar libros de consulta, economizar el tiempo cuando se lee, etc. Enseñar á los niños á leer y á amar la buena literatura es la más importante tarea que puede realizar la escuela. Nada puede compararse en valer de todo lo que el maestro puede hacer. Ella es la única cosa de las que la escuela proporciona, que continúa contribuyendo á la propia educación, tanto como la vida. Y no olvidemos jamás que no es la habilidad para leer, sino el uso que hagamos de esta habilidad, lo que contribuye ó decide el estudio del niño. Se ha dicho que la educación consiste en la formación de hábitos y en la adquisición de gustos. Esto es la verdad respecto de la lectura; y todo lo que la biblioteca y la escuela pueden hacer, trabajando juntas y en buena armonía, es necesario para el mejor éxito de esta materia: formar hábitos correctos de lectura y de buen gusto en literatura.

Así se expresa, en síntesis, el señor Sherman Williams, profesor americano, quien presenta además, una lista de más de doscientos libros de lectura y consultas para los doce grados de las escuelas públicas, primarias y secundarias, que allí son continuos, indicando los que corresponderá á los alumnos y á los maestros, así como los trozos que deben ser estudiados de memoria.

El señor Roberto C. Netcalf estudiando el problema de la lectura suplementaria dice que se entiende por tal, generalmente todos cuantos se usan en las escuelas públicas, excepto los libros de texto y de consulta. Se sabe lo que significa el primer término. Los diccionarios y enciclopedias caracterizan el segundo. ¿Cuáles son los libros de lectura suplementaria entonces? Los que enseñan á los niños á leer buenos libros, á seleccionarlos; los que amplían y metodian su mente; los que enriquecen su cabeza y su corazón, les suministran más ideas y mejores sentimientos. Esos deben formar parte del caudal propio de cada escuela ó ser suministrados oportuna y generosamente por las bibliotecas.

Para que éstas vivan, dice Charles A. Mar Marry, la escuela es la que debe contribuir en primer término, porque ella es el centro hacia el que convergen todos los problemas relacionados con los hábitos de lectura en los niños. La familia, en muchos casos, agrega, hace más que la escuela en verdad, pero es la escuela, al fin, en el término medio de los casos la que debe dar á los niños el gusto por los libros y enseñarles á usarlos bien.

Enseñar á leer era el objeto, sobre este particular, de la escuela antigua, más exigente que la actual latinoamericana que declara alfabetos á los niños que salen del 1º ó 2º grados balbuceando palabras escritas á las que ni el sabor les toman.

Enseñar á leer despertando el gusto por la buena lectura hasta convertirla en hábito es el propósito de la escuela actual. Para ello, además del libro de texto, el diccionario del idioma, que no debía faltar en ninguna aula desde el tercer grado en adelante, así como el de ciencias, artes, geografía, historia, descubrimiento, etc. en los que fueren utilizables, los libros de lectura libre deberían prodigarse en nuestras escuelas, sin mezclar los mejores modelos de lectura. Si no cada escuela, cada biblioteca pública, debería tenerlos disponibles.

Para nuestro próximo artículo nos reservamos algunos párrafos importantes del señor J. C. Daua de su interesante estudio «el espíritu del bibliotecario y los métodos de su trabajo con las escuelas» del cual ha extractado el señor Zubiam los que hemos tenido el gusto de dar á conocer al público.

Es preciso emprender una campaña que pudiéramos llamar de profilaxis intelectual para hacer surgir una reacción saludable, reacción que solo puede venir desde la escuela, única institución que, armada con las idem complementarias, la familia, la biblioteca, y la prensa es la única llamada á hacerlo.

Pero aun también es necesario que se reaccione dentro de la misma escuela. En los planteles de segunda enseñanza, los profesores, entre ellos los de literatura, no se preocupan la mayoría de las veces de despertar el buen gusto literario, profesores que pierden el tiempo entresacando frasecitas hechas y párrafos de novelas eróticas nada edificantes y sin ninguna trascendencia en la formación de la personalidad moral é intelectual que es una de las finalidades primordiales de ese género de estudios en los establecimientos de educación.

En Costa Rica tenemos una revista que mucho nos honra pero que por desgracia todavía no ha sido bien comprendida por el personal docente. Me refiero á «Ariel» del profesor García Monge, cuyo valor literario la hace constituir en sí una verdadera obra didáctica. Publicaciones de este género merecen todo el apoyo del público que se interesa en la labor cultural de su país.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

Lo que dice el Destino

Qué son todos los libros juntos? Qué enseñan los innumerables millones de libros editados en este planeta, cuando todavía no ha visto la luz del sol, uno, el más sapientísimo que pronostique el sino de cada mortal? Si para darnos cuenta de la magnitud indefinida del espacio, de sus evoluciones, de las portentosas maravillas astrales, consultamos tratados sobre cosmografía, volúmenes que no soñaran siquiera los sabios más profundos de una época lejana; si para diagnosticar alguna terrible dolencia corporal, consultamos los escritos de Galeno, escritos que no imaginaron cuántas tribus y naciones enteras de las primitivas generaciones; si para darnos cuenta de la metamorfosis de las tierras y las flores, abrimos los inmensos folios de los zoólogos y naturalistas, ¿ocupa imaginada de cuántas y cuántas legiones de hombres!

Y es que el libro es la masa encefálica del autor quien observó, estudió y discutió para hacer ciencia.

Cuántos libros, pues, amontonados en las sombrías bibliotecas de los sabios y ninguno que, como los monumentales que hablan de los secretos del cielo y de la tierra, discurre sobre los secretos del destino, de esa fuerza inadjetivable que ordena hasta el más inadvertido movimiento del más microscópico insecto, de esa Fuerza-Dios que obra sobre *Todo*, movilizándolo las evoluciones y ajustando los efectos á las causas!

Magna locura es, —slo disputa alguna— pedir al genio autor de este libro, en los tiempos actuales, así como la fué en

otras épocas la de imaginar la solución de los problemas magnéticos de la tierra y del cielo, pero, qué me importa discutir, sobre esta fantasía?

Vemos, en el transcurso diario, cuántas escenas que nos llenan de asombro! —Ayer un príncipe, mecido en admirables cunas de marfil y rodeado de una servidumbre amable, un príncipe dotado con una cuantiosa suma de millones, y que más tarde, después de una luenga carrera de torturas, murió sobre un jergón inmundo; hoy es una infeliz criatura, cuyo único patrimonio era la pobreza y sin embargo, después de haber escapado de la muerte, en las garras de su madre, es recogida por una bondadosa señora acomodada, quien ha dispuesto llevarla consigo á su tierra natal: Tokio.

Sabrán alguien si esta infeliz criatura va á ser profeta en esa tierra maravillosa, donde florecen sobre remansos vari colorados, flores caprichosas de perfumes exóticos, en esa tierra donde el sol vierte rarezas, y donde los parajes nos cuentan algo ancestral?

Sabrán alguien si esta niñita recibirá esmerada educación y mejor instrucción y luego, con este bagaje envidiable, se conquistará un aito puesto en la sociedad donde será agasajada por un príncipe, dispuesto á deponer los blasones de su regío abolengo por hacerla al amor?

El Destino lo sabe; ante nuestras investigaciones, el Destino es una estíngie, lo interrogamos y permanece mudo!

RAÚL SALAZAR A.

Gira Presidencial

Ha seguido su itinerario con toda felicidad.—Habla nuestro corresponsal.

Barra del Colorado

A EL REPUBLICANO

POR TELÉGRAFO

Recibido el 14 de enero á las 12 m.

Gira Presidencial admirablemente. Cairo á Parismina, Parismina á Tortuguero y Tortuguero á Colorado.—Van con Presidente, Xirinachs, Rodó, Prestinary, Cabezas, Casorla, Jiménez, Rojas y Coto Fernández. Gira sigue.

Corresponsal

Espigas sueltas

—Me han dicho, caballero, que domina usted todas las lenguas.

—Todas, menos la de mi suegra.

—¿Sabe usted que ha muerto el doctor Perengano?

—Dios lo tenga en gloria.

—Quería que le enterrasen entre sus clientes, pero no ha podido cumplirse su voluntad.

—¿Por qué?

—Porque ya no había sitio.

—Para pesadilla—dijo un borracho—la que tuve la otra noche. Me desperté dando gritos.

—¿Pues qué soñaste?

—Que caía una copiosa lluvia de vino y me ponían un paraguas en la boca.

En un banquete de bodas, la madre de la novia se vanagloria de que muchos de su familia han pasado de los cien años. El novio, contrariado, replica:

—Pero, señora, por qué no me lo dijo usted antes?

En visita:

—¿Cómo sigue su niña de usted?

—Perfectamente.

—¿Ha encontrado usted ama?

—Sí.

—¿Es joven?

—Tiene cincuenta años.

—Pues entonces se va la niña á criar con queso.

Corresponsal

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 1 a.

Una obra monumental

Libro siempre nuevo sobre todas las ciencias, artes é industrias existentes

Ayer, al medio día, tuvimos el honor de ser visitados por los caballeros Roberto A. Taylor y Charles W. Mc Donald, editor viajero de la Enciclopedia Perpetua de Hojas Seltas y del Bureau de Investigación é Información por Edimburgo, Escocia y representante por Londres respectivamente.

Manifestónos el señor Taylor en amena é interesante conversación el objeto de su visita á los países del continente americano, en compañía del señor Mc Donald, tal es, recopilar datos sobre todas las ciencias, artes é industrias para coadyuvar al engrandecimiento de la obra más monumental conocida hasta hoy, como lo es la Enciclopedia Perpetua de Hojas Seltas, fundada en Edimburgo, Escocia, en el año 1898, en New York en 1854 y en Londres en 1844 y de la cual es Editor viajero.

Contiene dicha obra, á la que colaboran actualmente 2.000 profesores de reconocida reputación, cabezas las más prominentes del mundo, sabios estudiosos sobre todos los conocimientos existentes; podrán recurrir á ella tanto el alto funcionario como el artesano, el psicólogo, el naturalista, el filósofo, el químico, el jurista, el médico, el minero, el ingeniero, el literato, etc., etc.

La obra que será de información, también, pues narrará todos los sucesos mundiales de importancia, será mantenida al día mediante la renovación de hojas que enviará la casa Editora á los suscritores, de tal suerte que el libro será siempre nuevo.

Los suscritores tendrán el privilegio de consultar, cuantas veces lo deseen y sobre cualquier tema, á la casa, por espacio de dos años.

El libro, el cual se sirvió mostrarnos el señor Taylor es editado lujosamente y forrado en rica tela de cuero especial. Se sirvieron mostrarnos estos afables caballeros una gran lista de suscritores de Costa Rica, en la cual pudimos observar los nombres de las personas más distinguidas de esta capital.

Por nuestra parte, repetimos, la obra en cuestión es de una importancia incalculable por su complejidad y por estar llamada á fortalecer á todos los hombres que la estudien, brindándoles vastísimos conocimientos nuevos.

El libro, el cual se sirvió mostrarnos el señor Taylor es editado lujosamente y forrado en rica tela de cuero especial. Se sirvieron mostrarnos estos afables caballeros una gran lista de suscritores de Costa Rica, en la cual pudimos observar los nombres de las personas más distinguidas de esta capital.

Los suscritores tendrán el privilegio de consultar, cuantas veces lo deseen y sobre cualquier tema, á la casa, por espacio de dos años.

El libro, el cual se sirvió mostrarnos el señor Taylor es editado lujosamente y forrado en rica tela de cuero especial. Se sirvieron mostrarnos estos afables caballeros una gran lista de suscritores de Costa Rica, en la cual pudimos observar los nombres de las personas más distinguidas de esta capital.

Por nuestra parte, repetimos, la obra en cuestión es de una importancia incalculable por su complejidad y por estar llamada á fortalecer á todos los hombres que la estudien, brindándoles vastísimos conocimientos nuevos.

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.

SEMANA DE AVIACION

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Las corridas de toros

Las últimas fiestas cívicas—ridículos carnavales donde el alma de las muchedumbres, ébria de alcohol ó de entusiasmos entusiasmados, despidió al año viejo en la inconsciencia de una ficción de alegría—han dejado tristes y amargas enseñanzas.

Tradicionalmente, al igual de cómo las celebraban los aborígenes que adoraban el Sol, no hubo en ellas ninguna nota de belleza que, salvando los límites de la vulgaridad, ofreciera á los ojos del público algún atractivo digno de mención.

La mascarada ridícula, el confetti, los líquidos, los gritos aguardentosos, las salvajes corridas de toros, y el desfile de las turbas enloquecidas, que ayunaron durante el año, y sacrificaron los medianos gastos de su hogar, para lucir lujosos atavíos,—conquistados muchos á precio de oro de una honra,—y prestarse á todas las convulsiones epilépticas del carnaval, todo igual á siempre, ridículo y vulgar.

Se habla de acabar de una vez con esos festivales. Concluyéramos! Es hora ya de suprimirlos para pensar en algo más noble y más bello, algo más en consonancia con la civilización de que á menudo blasfonamos, pero en la cual no podemos creer cuando asistimos á estas alegrías de taberna.

En «La Información» de un día de estos, se critica, por inhumana, la costumbre de las corridas de toros; y se la critica porque no se hacen en buena forma, porque no se siguen las ritualidades que se estilaban en nuestra Madre España, de la cual no pudimos heredar la sangre que rueda sobre la arena hirviente del redondel.

Don Ignacio Trullas Aulet—tal el nombre del autor de esa filípica—reprocha por inhumanas nuestras corridas, porque no se hacen como allá, en la España que él afirma de seguro, cuando se convence de que aquí no somos capaces de asesinar al toro entre los vitores de la multitud de los espectadores que tiran sus sombreros y sus monedas, delirantes de entusiasmo, sobre el torero, como premio á su denuedo.

Las corridas de toros son reprochables aquí por ridículas, por desprovistas de gracia, no por inhumanas, que los golpeados ó lesionados por el toro, apenas pagan así su imbecilidad de entrar al circo.

Inhumanas, crueles de toda crueldad,

son las corridas españolas; un circo preparado al efecto, los palcos plétóricos de espectadores, el sol que derrite sus oros sobre la arena chispeante, el pobre toro, nostálgico de aire, arrancado de entre sus prados, acorralado, azuzado para que prepare todas sus fuerzas de montañés, y los toreros que lo aguardean, capa y espada en mano, sonrientes de júbilo ante su víctima y ante el público que espera impacientemente la hora en que comience la corrida.

Después, lo de siempre: el toro que prepara todos sus furros, aviva las pupilas que chispean bajo el incendio del sol, prepara sus cuernos, bufa, rebelado contra la crueldad de sus verdugos, y se lanza en contra de ellos, sin mirar, en su ceguera, la punta de una espada que da frío, y, que si no erra el golpe, lo hace caer moribundo, retratando en sus pupilas toda la tristeza de la tarde que muere, marcando con su baba extraños jeroglíficos sobre la arena. En tanto, el público aclama, como electrizado, al invidio torero que aguarda otro toro.

Sale el segundo y, cuando pasa cerca al charco que dejara su sacrificado compañero, siente hervir de cólera la sangre entre sus venas, su sangre de invencible en la campaña cuando se iba tras de las novillas ágiles y jóvenes; arremete contra todos hasta sacar con sus cuernos los intestinos de algún manso caballo que ha sido llevado allí para servir también de víctima.

El público sigue gritando, pidiendo otro toro, mientras el sol hace juegos de colores sobre la sangre irredenta, y en las pupilas de los animales muertos. Esas son las corridas que echa de menos el señor de quien me ocupo, y esa la humanidad de que se nos habla criticando la nuestra.

Que se supriman, en buena hora, nuestras corridas, por ridículas, por vulgares, porque es hora ya de emancipar al manso buey de esas crueldades, al manso buey que es nuestro hermano á lo largo de los áridos caminos, y entre los surcos, pero no porque sean más inhumanas que las del viejo pueblo español.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Enero 1913.

Asamblea General de la Facultad de Farmacia

Con asistencia de 36 miembros de esta Facultad, se celebró esta Asamblea, que tuvo por objeto el nombramiento de Junta Directiva y Profesorado de la Escuela de Farmacia. Los nombramientos fueron, en su mayor parte, por unanimidad de votos y hubo reelección de Presidente, Secretario, Tesorero y Fiscal.

He aquí el resultado:

Presidente, don F. Jiménez Nómez.
Secretario, „ Carlos Salazar Oreamuno
Fiscal, „ Julio Gurdán Rojas
Tesorero, „ O. Saborío Soto
1er. Vocal, „ M. Fernández S.
2º Vocal, „ Mnl. Trejos T.
3er. Vocal, „ L. Morúa A.

El Profesorado quedó tal como estaba y fué reelegido por aclamación general.

Para este curso lectivo hay reformas de gran importancia sobre el plan de estudios y programas que se propone llevar á cabo la Junta Directiva y el Consejo de Profesores.

Tenemos la mejor impresión de este Centro científico, que está dirigido por personas de reconocidos méritos.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

--SIDRA ZARRACINA--
Premiada con MEDALLA DE ORO
COGNAC OTAR DUPUY
Whiskey Manhattan Club
Pídalos Ud en todas las cantinas

Suceso lamentable ¿Crimen ó accidente.....?

El domingo 12 de los corrientes salieron de esta ciudad en vía de paseo cuatro íntimos amigos de reconocida honradez y personas que viven consagradas al trabajo.

El objeto de estos cuatro compañeros era hacer una gira á caballo hasta Santa Ana, la que efectuaron en medio del mayor entusiasmo.

En el número de los citados iba el laborioso artesano vecino de San Francisco de Mata Redonda, Alejandro Solano.

Todos partieron alegres y contentos en la mañana del domingo con el solo fin de disfrutar un día de parranda.

El regreso

Este tuvo lugar el lunes, pero por desgracia faltaba uno de los compañeros, Alejandro Solano, que misteriosamente se había desviado del grupo, sin que los demás compañeros de excursión pudieran dar cuenta exacta de él.

El mismo día por la tarde inspeccionando los caminos el señor Agente de Policía de San Rafael de E. castó, en unión de varios peones, encontró inmediato á una cerca el cuerpo de un hombre en estado agonizante, que resultó ser el compañero extraviado Alejandro Solano. En aquel momento el señor Agente de Policía, desplegando toda actividad, preparó una camilla, y con la ayuda de varios vecinos, condujeron al infeliz Solano á esta ciudad, instalándole en casa de sus familiares en Mata Redonda.

Al punto se avisó á los doctores Espinosa, Vollo y Giustiniani, quienes fueron los primeros en acudir al llamamiento, prestando los auxilios de la ciencia.

El estado de Solano según certificación médica, era grave. Presentaba varias contusiones en el cráneo, pecho y otras partes del cuerpo, falleciendo en la madrugada de ayer á consecuencia de las lesiones recibidas.

Las autoridades no tenían conocimiento de este hecho, pero el policía de la 1ª Sección, Toribio Delgado, vecino de Mata Redonda, notificó al sargento Agüero de lo ocurrido, quien al punto obtuvo toda clase de detalles, que puso en manos del Juez 1º del Crimen para el verdadero esclarecimiento.

La autopsia

Esta fué practicada ayer á las 3 de la tarde por el Doctor Vollo, en el Hospital de San Juan de Dios.

Comentarios

El verdadero se ignora. Nosotros creemos que no existe mano criminal en este desgraciado accidente, y que la muerte fué ocasionada por una fatal caída que sufrió de su brioso corcel el infortunado Solano.

De Zarcero

El año nuevo fué saludado en esta población con una hermosa y bastante concurrida fiesta: el turno general á beneficio del nuevo templo parroquial en construcción. El entusiasta don Pedro Solano y don Cleto Matamoros de Naranjo; don Ricardo Marín y su estimable familia y don Manuel Rodríguez de San Juanillo; de Villa Quesada, don Juan Chaves y don Nicanor Quesada, y de Barranca, don Jerónimo Rojas nos honraron con su asistencia. La armonía de Naranjo, dirigida por el estimable don José Guevara, ejecutó sus alegres piezas é hizo más de lo que se esperaba por lo cual se les ha agradecido mucho.

Docientas treinta y seis yuntas de bueyes con sus respectivas guías y carretas cargadas de maderas, leñas y otros donativos; setenta y seis reses y la mar de almuerzos fué el convoy general. Entre el producto de mesas de rifas y subasto de ganado, se realizaron tres mil ochocientos colones y aun quedan por realizar las maderas y leña, con cuyo producto debe llegar á 4,500 colones.

Solo una nota discordante hubo, que fué una carta q' dirigió á un importante vecino de aquí, el cacique de Laguna, cuyo texto es de lo más soez y burdo. Bien puede hacer eso y más el señor Félix Villalobos pues nos es bastante conocido su modo de proceder con todo aquello que no sea en honor y gloria de él. ¡Moro viejo, no será buen señor!

CORRESPONSAL

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Sesión Municipal de ayer

Asistieron los regidores Prieto, González, Aguilar, Coto, Brenes, Soto Alfaro y Hernández; presidió el primero.

Se pasaron á la comisión respectiva dos ofertas más para provisión de bombas-automóviles contra incendio.

Se pidió informe al ex-Secretario Municipal acerca de una cuenta que pasa don F. Rojas F. por copia de unas actas de sesiones municipales atrasadas.

Se mandó ejecutar el trabajo acordado para llevar el agua al vecindario de la Plaza de la Colección.

Fuó aprobado el detalle de caminos de Mata Redonda, desechando el reclamo de don Florentino Castro.

En el reclamo de doña Brígida Cifuentes, del valor de una faja de tierra y en el cual manifiesta que no acepta el valío de TREINTA Y CINCO COLONES el metro cuadrado, se comisionó señor Gobernador para que se entienda con la reclamante.

Lo mismo en reclamo por igual motivo de don Ricardo Rodríguez.

El Síndico de Payas pidió para el pueblo agua porque no goza de beneficio. La Municipalidad unánimemente manifestó el mejor deseo de solucionar ese viejo problema, y con ese fin acordó celebrar una sesión extraordinaria exclusivamente dedicada á él.

A las cuatro y media terminó.

CARTERA de nuestros reporters

Se aprobó en un todo el reglamento de la cañería de Desamparados, en vista de que á sus cláusulas no hubo nada que objetar.

El señor Subsecretario de Instrucción Pública celebrará hoy á la una de la tarde una conferencia con el propósito de discutir bases sobre el nuevo rumbo que se dará á la enseñanza agrícola en las escuelas.

El manto de carbón de piedra encontrado por el Ingeniero Carlos Iglesias en la región de Talamanca, de cuyo hallazgo ya dimos cuenta en números anteriores, después del minucioso exámen, ha resultado ser, un combustible de mediana cantidad, aunque las materias químicas que lo forman se acercan mucho al carbón del comercio.

Mañana jueves saldrá para San Ramón la banda de Alajuela con el objeto de amenizar las fiestas cívicas que allí se celebrarán.

Ayer también partió con rumbo á Puntarenas la banda nacional de San José, para tomar parte en las fiestas de dicho lugar que prometen quedar lucidas.

Ayer partió para Santa Cruz el inteligente y bien conocido maestro don Jesús Leal, quien se prepara para abrir la matrícula del presente año.

Con rumbo á Liberia partirá mañana jueves la simpática Srta. Angela Trejos.

Procedente de Lima llegó á ésta el Ingeniero don Francisco de la Paz.

Próximamente regresará al país, procedente de Cuba, la distinguida señorita María Cristina Agüero. Le anticipamos nuestro cordial saludo.

De Cartago llegó don Zacarías Lelva Quirós, cumplido empleado de Obras Públicas.

De temporada en Santa Ana se encuentra la señorita María del Carmen Merino.

Para Nicoya saldrá próximamente el auxiliar de la Dirección de Obras Públicas, don Joaquín Fonseca, con el fin de hacer los estudios de la cañería del lugar.

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes	₡ 1 00
Ses meses	5 50
Un año	10 00

Anúnciese en EL REPUBLICANO

BOTICA ESPAÑOLA
DE
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de receta

El éxito obtenido por los 'Chicos de la Prensa'

Nadie como estos intrépidos y audaces periodistas en miniatura pa revolucionar las esferas del arte despertar el entusiasmo en todo cuanto se proponen.

Lo mismo inventan un horrendo espeluznante crimen, que manejan un monoplano, ó sostienen un reportaje sobre Astrología con don Pedro Nolasco.

Para ellos es una cafetera grieta todo eso. La prueba es, que se ha propuesto mostrarnos sus condiciones artísticas y validos por la mucha actividad que llevan en el espíritu, ha organizado una velada literaria en nuestro Teatro Nacional, en la cual todos contribuirán con algún número de actualidad, y que hará eco en historia periodística de Costa Rica.

Es admirable la potencialidad de estos «aligeros colaboradores del culto Poder» como dice muy acertadamente Pepe Ruedalabola, pues ha podido conquistar al genio estoico, perpetuo reumático, al viejo sicólogo, al torturado padre de inmensa prole Licenciado don Ramiro Pérez quien saliendo de sus casillas y bulando la vigilancia de su cara-mita ha prometido cerrar con broche de oro los de á docena por cinco el *monocórdico y trascendental* espectáculo presentado *circunstanciantímicamente* por los «chiquitos de la Prensa», que todo lo pueden todo lo dominan y todo lo consiguen. Que la velada será un acontecimiento artístico, no hay que dudar. Para su éxito franco y espontáneo basta decir que colaboran, para obtener y afianzar el más brillante resultado, tres altas intelectualidades que sus guardian añoranzas de cuando fueron también «Pequeños de la Prensa».

UNO DE LOS CHICOS

Inglaterra y Francia

José Vicedomini, conocido ya en el mercado de esta plaza como fundador Almacén Londres y París, tiene el gusto avisar al público que se establecerá nuevamente en esta ciudad, para lo cual ocupado el mismo local que ocupó la vez en la Avenida Central, propiedad don Francisco Peralta, frente al Bar Anglo.

Su comercio será, como en la vez pasada, de casimires, géneros para vestido de señora, sastrería, ropa hecha para hombres y para niños, y ropa interior para hombre, todo recientemente comprado en las mejores fábricas de Inglaterra y Francia, y que ha comenzado ya á girar á esta ciudad.

La calidad de los géneros, el esmero la confección de la ropa de sastrería, especialidad y novedad del surtido de ropa hecha para hombres y niños, así como la bondad de los precios en general, tendrán el crédito que he adquirido en esta plaza.

Oportunamente se avisará la fecha apertura del Almacén.

San José, enero 14 de 1913.

José Vicedomini

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de febrero en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Vendo

MAÍZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Gasi regalado!

LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de postales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Órdenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Casa para alquilar

Se alquila una casa de madera, bastante cómoda, CONTRA TEMBLORES, situada en los lotes de Carl. El que desee más detalles que solicite en la Aduana del (lante) á

Romualdo Rodríguez

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

ción á distribuir la comida de los hoteles y restaurantes. La Cámara de Comercio Italiana enviará á Taft en la semana entrante una protesta contra la nueva ley de inmigración, relativa á la prueba literaria, imposibilitará la inmigración en grande escala.

Halifax, 12.—El vapor holandés «Uranion» en camino Rotterdam para Nueva York, encalló á causa de la neblina. Lleva 634 pasajeros. Envióse elementos salvación. Los pasajeros no corren peligro. Espérase salvar el barco.

Sevilla, 12.—Son desconsoladoras las noticias de los pueblos á causa de la crisis obrera y la persistencia de la sequía. El Gobierno y parlamentarios gestionan para que se hagan algunas obras en Cuenca. Se ha marchado á Madrid el ayuntamiento pleno, llevando sus renuncias para oponerse al ferrocarril directo á Valencia. Despidió todo el vecindario. Cerráronse los comicios, paralizáronse los trabajos. Gran manifestación.

Coruña, 12.—En el vapor Cabo Finsterrre emigraron 900 individuos á la Argentina y espéranse 2,000 más. Persiste el gran temporal. Los grandes diluvios reventaron los tubos del alcantarillado inundándose las casas é interrumpiéndose el tránsito en las calles.

Río Janeiro, 12.—El Senador Epicero discutiendo en el Paulo hizo alusión á las pretensiones del príncipe Luis de Braganza de restablecer la monarquía. Dijo que la república está asegurada para siempre, pero que sin embargo es conveniente ser vigilante y no ver pequeños á los enemigos. Leonidas Fonseca, hijo del Presidente, agredió al diputado Rafael Pinheiro pidiéndole explicaciones por sus ataques contra su hermano Marcos Fonseca. Pinheiro tenía revólver; los concurrentes los separaron.

Chicago, 12.—Wilson fue banquetado anoche; doscientas representaciones comerciales estuvieron representadas. Abogó por la libertad comercial y contra los monopolios. Dijo que el Gobierno debe servir al pueblo sin reparar en clase ni partido. Nombróse una comisión de Regidores para que vayan á Nueva York á estudiar el modo de combatir los vicios.

Kingston, 12.—Un sindicato canadiense negocia la construcción de un dique que estará terminado para la apertura del canal.

Notas del Guanacaste

El camino de Cañas á Bagaces, está pésimo; no está limpio y de invierno debe ser intransitable. Se vé manifestamente la indiferencia de las autoridades en estos lugares.

—Los tablados ó pisos de todos los puentes entre Bebedero y Liberia, son muy malos y puede asegurarse que cuando entre el invierno estarán en estado de hacerlos de nuevo.

—Liberia, «la ciudad blanca» como la llaman, carece de buena higiene y de buen alumbrado público. El sistema de excusados es infame, pues cada excusado es un depósito de materias corrompidas que constituyen una amenaza para la salud pública. ¿Qué han hecho las Municipalidades anteriores y la actual en beneficio de su vecindario? Lo ignoramos, pero basta pasear una mirada por las calles de Liberia, por sus patios, por su Iglesia, por su parque, y eso sólo es suficiente para darse cuenta de la obra que hayan hecho las Municipalidades de Liberia, «la ciudad blanca» que bien pudiera llamarse «la ciudad de las Municipalidades muertas».

Recordamos las luchas que tenían en Liberia, por acaparar el gobierno Municipal, los círculos locales y no podemos explicarnos porqué se disputaban, hasta en riña abierta y odiosa el dominio local cuando vemos que aquello no progresa y que más bien retrocede; hasta emigran sus habitantes.

—Cuando vemos «Corresponsales» llevando columnas de periódicos atacando á tal cual individuo porque no es nativo liberiano y es empleado del Ejecutivo, no dá grima, pues esas correspondencias no tienden para nada á beneficiar el vecindario y desperdician un tiempo precioso, que debían emplear difundiendo é indicando á la Municipalidad las mejoras necesarias de su localidad, pues la prensa es la que sirve para empujar la civilización y el progreso de los pueblos.

CORRESPONSAL AD-HOC.

Nueva Directiva de la Sociedad Federal de Trabajadores

Ayer, á las dos de la tarde, reuniéronse, en el local que ocupa actualmente la Sociedad de Trabajadores, los socios de esa agrupación, para elegir la nueva directiva que fungirá durante el presente año, quedando constituida de la siguiente manera:

Presidente, don Ruperto Sáenz
Vicepresidente, „ Enrique Chavarría O.
Secretario, „ Juan Diego Tejada
Prosecretario, „ Alberto Moreno
Tesorero, „ Ramón Rivera
Fiscal, „ Lidio Bonilla y veinte vocales.

El miércoles 15 del corriente, tomará posesión de sus cargos, esta, á nuestro parecer, simpática directiva.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirán á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de pones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entienda con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarros, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docona en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.